



RAPPORT D'ACTIVITES

2023

**GRANDS-PARENTS POUR LE
CLIMAT- VALAIS**

// Fonctionnement

Constitution du Groupe de pilotage, composé de 10 personnes :

- [Anne Dubois](#) : membre de Renovate Switzerland
- [Jean-Paul Mabillard](#) : enseignant, chef du groupe des Vert-e-s au Conseil général de Sion
- [Odile Maury](#) : intervenante sociale
- [Christian Mudry](#) : enseignant spécialisé
- [Marie-Jeanne Oberson](#) : artisane verrière
- [Isabelle Pannatier](#) : directrice d'un Centre artistique
- [François Pilet](#) : médecin généraliste
- [Nicole Pletscher](#) : agronome, collaboratrice sociale
- [Monica Schertenleib](#) : physiothérapeute, comité régional des Vert-e-s
- [Pierre Schertenleib](#) : chirurgien, Constituant PS



De g. à d. : Nicole Pletscher, Odile Maury, Isabelle Pannatier, François Pilet, Pierre Schertenleib, Marie-Jeanne Oberson, Christian Mudry, Monique Schertenleib
Manquent sur la photo : Jean-Paul Mabillard et Anne Dubois

Les Grands-parents pour le climat compte actuellement 120 membres en Valais.

1. **Fonctionnement :**

les GPClim VS se réunissent une fois par mois, déterminent l'ordre du jour et tiennent un PV de la séance.

Suite aux réponses d'une enquête au sein des membres du CoPil, ils ont défini des objectifs et les valeurs qui déterminent leur action, grâce à une charte basée sur celle des GPClim CH.

2. **Comptabilité :**

Un compte a été ouvert, il est géré par Marie-Jeanne Oberson qui fait office de comptable.

3. **Communication :**

Isabelle Pannatier est répondante pour le VS auprès des Grands-parents pour le climat, elle a assisté à une séance à Berne et une autre à Lausanne.

Elle est également chargée des contacts presse.

4. **Groupes de travail :**

Deux groupes de travail se sont constitués : Ils travaillent sur un projet pour les écoles pour l'un et sur une analyse du plan-climat du Canton du Valais pour l'autre.

5. **Partenariat :**

Mise en place d'un partenariat avec l'Archipel, tiers-lieu sédunois, pour les séances publiques.

// Activités pour le public

Les GPClim VS ont mis sur pied en 2023 et début 2024 les activités suivantes:

> 23 juin : Journée de **formation Alimentation** (Anne Perret) à l'Archipel et au cœur du jardin-forêt de Bramois. Organisée par François Pilet, elle a réuni 30 personnes.

> 24 juin : Présence au **Festival des 5 continents** à Martigny avec un stand d'informations ainsi que le jeu interactif sur l'empreinte carbone organisé par Monique Schertenleib



> 30 septembre : Participation d'environ 30 personnes à la **manifestation pour le climat** (organisation d'un wagon spécial par Christian Mudry)

> 23 novembre : **Premier café-climat** sur la thématique de la santé liée à l'environnement avec le Pr. Philippe Conus, psychiatre, chef du Service de psychiatrie générale du CHUV, président de *Engagés pour le climat* et de l'IPEA, le Dr. Bertrand Kiefer, médecin et éthicien, rédacteur en chef de la *Revue médicale suisse* et le Dr. François Pilet, médecin généraliste FMH, membre du groupe de pilotage GP Climat- Valais . Programmée et animée par Isabelle Pannatier, cette soirée a réuni 70 personnes

> 18 décembre : Présence au **Marché de Noël** de Sion avec un stand d'information ainsi qu'un jeu interactif organisé par Nicole Pletscher

> 2 février : **Soirée d'information et de débat**, animée et organisée par Pierre Schertenleib, en vue de la prochaine votation sur la nouvelle Constitution. Les membres des 5 principaux groupes de travail étaient invités pour présenter les points liés à l'environnement, au social et au politique. Cette soirée a réuni 35 personnes.



Pierre Schertenleib et les 5 invité-e-s à la soirée débat



Visite du jardin-forêt de Bramois avec le permaculteur Hubert de Kalbermatten



Café-climat santé et environnement

> Presse

Invitation d'Isabelle Pannatier et de François Pilet dans les principaux médias valaisans pour présenter le nouveau groupe de pilotage de la section valaisanne des Grands-parents pour le climat :

- au JT de la TV valaisanne Canal 9
- sur la radio locale Rhône FM
- dans le journal régional Le Nouvelliste



JT de Canal9 avec Isabelle Pannatier et François Pilet

Les Grands-parents pour le climat sont de retour

SION Ils reprennent leurs activités de sensibilisation à l'Archipel. Le point avec Isabelle Pannatier, membre du nouveau groupe de pilotage.

Non, les questions environnementales ne sont pas uniquement l'affaire des jeunes. Et les Grands-parents pour le climat le prouvent bien. Né en Norvège en 2007, le mouvement est arrivé en 2014 en Suisse romande. En Valais, il a organisé quelques événements avant de s'éteindre peu avant la pandémie de Covid-19. Mais aujourd'hui, et sur l'impulsion de François Pilet, généraliste à Vouvry, il revient et compte bien s'implanter dans le canton.

Portés par un groupe de pilotage constitué de neuf personnes, les Grands-parents pour le climat - Valais ont entamé hier une nouvelle collaboration avec l'Archipel, à Sion. Le principe ? Organiser des cafés-climat pour échanger, avec des spécialistes, autour des enjeux liés au dérèglement climatique et à la chute de la biodiversité. Membre du groupe de pilotage, Isabelle Pannatier, ancienne directrice de la Ferme-Asile, a animé ce premier rendez-vous. Elle nous en dit

un peu plus sur ce mouvement, qui compte aujourd'hui une centaine de membres en Valais, sur 1800 en Suisse.

Quel est le but des Grands-parents pour le climat ?
«Donner des chances à nos descendants de vivre sur terre dans un climat et un environnement favorable au renouvellement de la vie.» C'est l'objectif qui me parle le plus dans ce mouvement car notre génération est très préoccupée pour l'avenir de ses enfants et de ses



“Nous avons vécu des années privilégiées. Et même si certains se bougent depuis longtemps, la prise de conscience aurait pu être plus précoce.”

ISABELLE PANNATIER
MEMBRE DU GROUPE DE PILOTAGE
DU MOUVEMENT DES GRANDS-PARENTS
POUR LE CLIMAT-VALAIS

petits-enfants. Nous avons vécu des années privilégiées. Et même si certains se bougent depuis longtemps, la prise de conscience aurait pu être plus précoce. A présent, on ne peut plus faire comme si on ne savait pas, il nous paraît indispensable de faire notre part et d'agir tant que nous pouvons et sur ce que nous pouvons.

Concrètement, qu'est-ce que vous comptez organiser en plus des cafés-climat ?

On a le projet d'analyser les plans climat du canton et des villes, de mettre sur pied des événements en lien avec l'éducation et au printemps prochain, nous souhaitons organiser des ateliers transgénérationnels. Ils prendraient la forme de sorties en nature avec des spécialistes de l'environnement ou des artistes. L'idée, avec ces rencontres, est

de favoriser l'échange grands-parents et petits-enfants.

Il faut donc être grand-parent pour participer à ce mouvement ?

Non, pas forcément. Le terme «grands-parents» fait surtout référence à la génération de ceux qui sont en âge d'avoir des petits-enfants. En tant qu'adultes, nous avons bien sûr un devoir de transmission, mais, comme le disait l'écologiste Hubert Reeves, récemment décédé, nous pouvons aussi demander aux enfants de nous apprendre quelque chose. Je le remarque avec ma petite-fille de 3 ans: les enfants savent vivre dans l'instant présent. Et en tant que grands-parents, on peut prendre le temps de les observer et de s'émerveiller avec eux.

SABRINA ROH

> Infos

Création d'une newsletter et d'un bulletin d'information à destination des membres valaisans (2 éditions à ce jour)



// Projets

> Ateliers dans la nature

organisation d'ateliers transgénérationnels en pleine nature : avec un ingénieur forestier (20 avril), avec une artiste, avec un botaniste, ...

> Mobilisation pour les 10 ans des GPCLim

Projet en construction concordant avec l'OSD

> Présence lors du Festival du film vert

Projection à Fully, suivi d'un débat avec Isabelle Pannatier et Valérie d'Acremont